

tionäre Freiheitsbewegung unterstützen. (Friedrich Engels: „Eine Nation kann nicht frei werden und zugleich fortfahren, andre Nationen zu unterdrücken.“)

Karl Marx und Friedrich Engels und ihre Kampfgenossen im Bund der Kommunisten zeigten als konsequente proletarische Vertreter der Demokratie, daß eine Politik der Völkerverständigung und des Friedens nicht mit Pazifismus identisch ist. Die Arbeiterklasse muß bereit sein, den Kampf gegen die Kräfte der Reaktion in ihrem eigenen Interesse und im Interesse der ganzen Nation auch mit der Waffe in der Hand zu führen.

In den ersten Wochen der Revolution versetzten die Volksmassen den feudalabsolutistischen Machhabern in ganz Deutschland schwere Schläge. In Süd- und Südwestdeutschland erhoben sich die werktätigen Bauern und die Landarbeiter und zwangen die Feudalherren zum Verzicht auf ihre Privilegien. In Berlin schlug das Volk nach erbitterten Barrikadenkämpfen die preußische Soldateska zurück. Die Arbeiterklasse war überall an den Kämpfen gegen die Reaktion um demokratische Rechte und Freiheiten hervorragend beteiligt, brachte die größten Opfer und erwies sich als der konsequenteste Verfechter der nationalen Lebensinteressen des deutschen Volkes.

Aus Furcht vor der Arbeiterklasse paktierte die Mehrheit des deutschen Bürgertums mit der feudal-junkerlichen Reaktion. Die deutsche Bourgeoisie trat dem revolutionären Massenkampf und den antifeudalen Bewegungen der Bauern feindlich entgegen und verriet den Freiheitskampf anderer Völker.

Die Niederlage der Pariser Arbeiter in der Junischlacht 1848 war der Wendepunkt in der Entwicklung der europäischen Revolutionen. Unter Ausnutzung der Furcht der liberalen Bourgeoisie vor der Arbeiterklasse sammelte auch die Konterrevolution in Deutschland, vor allem die reaktionäre preußische Junkerkaste, ihre Kräfte und bereitete die bewaffnete Niederwerfung der revolutionären Massen vor. Die Niederschlagung des Wiener Oktoberaufstandes und der konterrevolutionäre Staatsstreich im November in Berlin gaben den reaktionären Kräften in Deutschland ein entscheidendes Übergewicht.

Im Unterschied zur liberalen Bourgeoisie, die auf dem Weg der Vereinbarung nur für sich Anteil an der politischen Macht erstrebte, kämpften große Teile des Kleinbürgertums in der Revolution für demokratische Rechte und Freiheiten und brachten eine Reihe hervorragender Kämpfer für die Sache der Demokratie hervor. Doch das deutsche Kleinbürgertum versagte als führende Kraft. Im Gegensatz zum französischen Kleinbürgertum von 1793/94